
 

COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL       
VERSIÓN N° 0395 

 

 
 

Ciudad de México, a 10 de octubre de 2016. 
 
LORENZO CÓRDOVA VIANELLO 
Presidente del Consejo General del Instituto 
Nacional Electoral 
 
Entrevista concedida a los representantes de los 
medios de información, previa a la presentación de 
la Revista Mexicana de Cultura Política, en el Palacio 
Legislativo de San Lázaro. 

 
PREGUNTA.- Yo le quiero preguntar qué medidas van a tomar desde el 
INE para evitar que algún candidato cayera en la tentación del  discurso 
de Trump, que es segregacionista, racista. 
 
La otra: ya son muchos sectores de la población que están pidiendo que 
al INE se le recorte y a los partidos políticos ¿ustedes están de acuerdo, 
o no? 
 
RESPUESTA.-  A ver, lo primero. El próximo viernes el Consejo 
General va a aprobar un ambiciosísimo documento, que es la 
Estrategia Nacional de Cultura Cívica.  
 
Éste es un documento que pretende plantear las grandes líneas de 
actuación en el replanteamiento de la educación, más que de la 
educación, perdón, de la cultura cívica, y esto implica el 
empoderamiento de los ciudadanos en el ejercicio de sus derechos y 
el ejercicio de los mismos de manera responsable, como una de las 
maneras de poder incidir en el robustecimiento de nuestra, todavía 
en muchos sentidos, incipiente democracia. 
 
Eso pasa, entre otras cosas, por tratar de formar a ciudadanos, o 
que los ciudadanos se asuman como personas que practican los 
valores y los principios democráticos permanentemente, y que son, 
en consecuencia, refractarios a todas, a esto que está ocurriendo en 
las democracias en el mundo, que lo vimos expresarse en el Brexit, 
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que lo vimos expresarse hace una semana en el plebiscito de 
Colombia, que lo estamos viendo en las contiendas, particularmente 
en la de Estados Unidos, que es ese llamado, esa apelación a los 
instintos más básicos, más naturales, más instintivos, más 
antidemocráticos, que ven el mundo en blanco y negro, que 
distinguen el mundo entre buenos y malos, cuando la democracia 
implica una lógica de inclusión, de tolerancia. 
 
Entonces, a la pregunta de qué está haciendo el INE: pues apostar 
por una muy ambiciosa estrategia de cultura cívica, que el INE 
pretende detonar bajo la premisa de que un órgano del Estado no 
puede ser el único responsable, sino que esto tiene que pasar por un 
proceso de generar alianzas estratégicas con otros órganos del 
Estado y de la sociedad civil, a nivel federal y a nivel local. 
 
Entonces esta es, probablemente, una gran apuesta que estamos 
haciendo desde el propio Instituto Nacional Electoral. 
 
Lo segundo es: el Instituto Nacional Electoral presentó este año un 
presupuesto en el que hay una disminución del cinco por ciento 
respecto del presupuesto del año pasado. 
 
El INE, en el presupuesto para 2017 ha pretendido actuar con mucha 
responsabilidad, entendiendo la situación del país y se ha planteado 
un presupuesto, insisto, con una disminución del cinco por ciento en 
términos reales, respecto de lo que se pidió en 2016. 
 
Es cierto que en 2017 no va a haber tantas elecciones locales como 
las que hubo en 2016, vamos a tener sólo cuatro elecciones locales. 
Pero el sólo lo pongo entre comillas, porque entre ellas estará la del 
Estado de México, que implica la elección local más grande de las 
que se realizan, y la de Veracruz, que es el tercer padrón electoral 
a nivel local. 
 
Es decir, el número de casillas a instalar el próximo año, es más de 
la mitad de las que se instalaron este año. Pero además, y esto es 
muy importante tenerlo en cuenta, la tercera parte del próximo año 
será ya de proceso electoral federal. 
 
El proceso electoral de 2017-2018 comienza en el mes de 
septiembre, no en el mes octubre, como ocurría en el pasado y esto 
implica que durante cuatro meses del próximo año, el INE tiene que 
estar ya construyendo el proceso electoral 2017-2018. 
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A pesar de todo, a pesar de ello, el INE ha planteado un presupuesto 
que asumimos que es un presupuesto racional y congruente con la 
situación que atraviesa el país. Somos una institución –y esto me 
importa subrayarlo, porque no se ha retomado de esa manera— que 
presentó un presupuesto recortado en 5 por ciento  en términos 
reales respecto de 2016. 
 
PREGUNTA.- ¿Qué áreas recorta? ¿Aguantará otro recorte el INE? Se 
insiste mucho en reducir el financiamiento a los partidos políticos. ¿Es 
posible y que también haya un (inaudible)? 
 
RESPUESTA.- Comienzo con esta última. El financiamiento de los 
partidos políticos no es algo que el INE haya fijado arbitrariamente. 
Hay una fórmula constitucional que el INE simple y sencillamente 
aplica. 
 
Es decir, el financiamiento de los partidos políticos, que asciende a 
cuatro mil 200 millones de pesos para el próximo año, es un monto 
que el INE no determina, es decir, no fija arbitrariamente, sino que 
determina aplicando una fórmula que está en la Constitución, hay 
una base constitucional para ese financiamiento. 
 
Por supuesto, pues es una determinación, al final del día, soberana 
de la propia Cámara de Diputados; pero hay un dilema no menor. 
 
Es decir, no es algo que, me parece, que ni la Cámara –respetando, 
por supuesto, su potestad constitucional— ni el propio INE pueden 
modificar o alterar, porque está en la propia Constitución. En todo 
caso creo que esto tiene que ser objeto de una discusión pública de 
muy amplio aliento. 
 
Por otra parte, el INE presentó un presupuesto… el INE no le jugó a 
presentar un presupuesto abultado para poder administrar 
eventuales recortes que le hicieran al mismo en la Cámara de 
Diputados. 
 
El INE le apostó a hacer un presupuesto lo más racional, y por eso la 
disminución del cinco por ciento, en términos reales, respecto de lo 
de 2016. 
 
Creo que es un presupuesto que racionalmente se sostiene, pero por 
supuesto estamos en la mejor disposición de aclarar cualquier duda 
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que respecto del mismo se presente en la propia Cámara de 
Diputados en la presentación, o en la discusión del paquete 
presupuestario de 2017. 
 
La verdad, yo no veo márgenes de reducción, a menos que se quiera 
cancelar alguna de las áreas prioritarias, insisto, en el entendido 
que el próximo año, el INE será responsable, corresponsable de 
llevar a cabo cuatro elecciones locales, que son muy importantes; y 
además, tenemos ya cuatro meses, o sea, la tercera parte del 
próximo año, ya implica un ejercicio del proceso electoral de 2018 y 
tenemos que ser, creo, como sociedad, sumamente responsables 
respecto a, por un lado, no excedernos en los gastos, pero por otra 
parte, tener mucho cuidado de que la cuestión presupuestaria no 
sea un problema para llevar a buen puerto la elección. 
 
PREGUNTA.-  ¿Ya no van a hacer entonces las torres, las que tenían 
planeadas? 
 
RESPUESTA.- Quiero ser muy enfático con eso: el Instituto Nacional 
Electoral no está pidiendo ya ni un peso para la construcción del 
plan maestro de las instalaciones centrales. Eso ya lo aprobó la 
Cámara de Diputados para el presupuesto de 2015 y de 2016, y eso 
ya se ejerció porque, por indicaciones del propio contralor general 
del Instituto, eso se depositó en un fondo de donde se están 
realizando las erogaciones para ese proyecto. 
 
Por eso mismo, y eso es importante decirlo, ese dinero ya se 
autorizó, ya se entregó y se está ejerciendo. Eso no se está 
pidiendo, ni vamos a pedir un peso más para la ampliación de la 
sede central del Instituto que además tiene, quiero decirlo de nueva 
cuenta, recordarlo –porque parecería que es un capricho— tiene un 
propósito de racionalidad presupuestal, es decir, dejar de gastar en 
promedio, 100 millones de pesos en rentas que hoy se gastan al año 
y que forma parte de un proyecto que ya está en curso, no 
solamente de planeación, sino de una lógica de llevar a que el 
Instituto Nacional Electoral cueste cada vez menos a la sociedad 
mexicana. Ése es un compromiso en el que estamos involucrados. 
 
PREGUNTA.-  ¿Vio el debate? 
 
RESPUESTA.-  Sí, sí vi el debate. 
 
PREGUNTA.-  ¿Quién ganó?  
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RESPUESTA.-  Lo decidirán los norteamericanos. 
 
PREGUNTA.- ¿Nos hace falta un debate igual aquí en México, un 
formato?  
 
RESPUESTA.- Creo que tendrían que liberalizarse, avanzar hacia una 
liberalización, en términos de los formatos, los debates en nuestro 
país. 
 
Gracias a todos. 

-- ooOoo -- 


